

Edición
de
4 páginas

ENGRANAJE

Director:
Gmo. Mar-
tínez C.

Fundado el 13 de Agosto de 1948
Portavoz del Taller Herramientas

Cultura - Trabajo - Compañerismo - Deporte

Año I

San Bernardo (Chile) Octubre de 1948

N.º 2

Editorial

"Engranaje"

Nuestro periódico se lanzó a la vida como un niño de pocos años que no todo lo que hace gusta a los que le rodean.

Con este temor salió el primer número, pero en general el periódico ha caído bien y esto nos llena de entusiasmo y optimismo.

Naturalmente es, que ha tenido algunos errores, pero ajustándonos al dice de: que por el camino se arregla la carga, queremos que nuestros compañeros nos hagan la crítica sana y constructiva para remediar todo lo malo y orientarnos siempre bajo nuestra consigna: Cultura, Trabajo, Compañerismo y Deporte, son los motivos más delicados y correctos de la sociedad humana, la enseña de nuestra civilización y nosotros los ferroviarios debemos, tenemos y podemos abordarla, practicarla y enseñarla. Con este optimismo y la ayuda que generalmente nos ha prestado todo el Taller Herramientas podemos ir muy lejos. Es por ésto que nos cabe dar los agradecimientos más sinceros a todos los compañeros del Taller Herramientas y amigos de los distintos talleres de la Maestranza y pone nuestro periódico incondicionalmente a las órdenes de todos nuestros compañeros.

La Dirección.

Compañerismo

Todo ferroviario debe tener el honor de poseer esta cualidad del alma, que nos impulsa al bien obrar con nuestros semejantes que tenemos más cerca de sí.

Con el compañerismo se consigue la dignificación de los hombres; observando el más severo cumplimiento de nuestros deberes con respecto a los demás y a nosotros mismos, ganamos la armonía y buena correspondencia que debe existir entre los compañeros.

Este es el convencimiento que debe tener todo ferroviario de servir en todo momento desinteresadamente en cada uno de los actos de la vida a sus camaradas en bien del compañerismo.

Los ferroviarios deben estimarse entre sí y prestarse mutuo apoyo especialmente en situaciones difíciles. Toda falta contra el compañerismo, tales como la delatación, el indisponer a un compañero, la explotación por medio de los préstamos de dinero a un alto interés, los renuncios falsos, encubrir robos etc. inhabilita al individuo para el merecimiento del aprecio y distinción de sus camaradas y por lo tanto no se debe nombrar con ese Don.

El compañerismo hace la vida más fácil, se vencen mejor las dificultades; el que desfallece, el que vacila, el que cae halla al punto una mano franca y cariñosa que se tiende hacia él.

Estadística

de nuestra primera edición

Tiraje 200 ejemplares valor total \$ 400.

Vendidos en Taller de Htas. 100 ejemplares siendo su monto total de \$ 296.40.

3 ejemplares mandados a la Biblioteca Nacional.

3 ejemplares para el archivo de la imprenta y los 92 ejemplares restantes se vendieron en los distintos talleres de la Maestranza obteniendo \$ 92 en el total de ellos.

200 ejemplares	\$ 400.—
Por 100 ejemplares	\$ 296.40
Por 92 «	\$ 92.—

Total	\$ 388.40
Saldo en contra	\$ 11.60

El que desea granjearse la voluntad de sus superiores calificando a su manera, abultando los actos y rebajando las cualidades de un compañero, igualmente aquel que se las dá de gracioso y busca el aplauso a costa de él, es sordamente aborrecido por la víctima y éste se hace el deber de recuperar su honor como hombre, saldando si es posible con echos esa deuda que es una falta abierta de compañerismo.

MAXIMA

La honra es el primer sentimiento de la vida: Admite todo lo que es grande, rechaza todo lo que es villano.

(Liby).

Farmacia San Gregorio

Despacho exacto de recetas — Surtido específico importado y nacional
Servicio de día y noche = Atención esmerada

BARROS ARANA 1143 = POBLACION FERROVIARIA = SAN BERNARDO

Máquinas nuevas

Nadie puede decir que la Maestría no tiene progreso, claro es que la producción ha bajado notablemente; pero la culpa de esto no es del personal que produce. Ha sido por el cambio de organización, que seguramente va a dar buen resultado con el tiempo, por la reducción del personal que descoyuntó y desorganizó la mayoría de los trabajos.

Pero sin embargo podemos ver Locomotoras nuevas, una magnífica Prensa Hidráulica, Tornos y una serie de máquinas que indican que hay progreso. En la construcción de ellas, hay que decirlo con justicia ha participado desde el más humilde operario hasta el más encumbrado.

Naturalmente que el ajuste y arme lo ha hecho un grupo determinado que tiene la responsabilidad y por lo tanto más honores.

En la Prensa Hidráulica actuaron los siguientes compañeros: jefe de Grupo Enrique Fuentes, Mecánicos: Lorenzo Araya, Miguel Castro, Luis Estay, Ramón Salinas, José Orillana, Héctor Hevia, Francisco Pérez y Víctor Henríquez.

En las Locomotoras nuevas han trabajado todos los compañeros de Armadura, todos tienen los mismos honores.

Los delegados sanitarios

Una delicada función humanitaria y de alto espíritu de compañerismo es la de los delegados sanitarios, a estos abnegados compañeros que dan todo por desempeñar bien su labor, no les importa sacrificar sus horas de descanso después de la jornada de trabajo para hacer guardia en el servicio médico con el fin de atender a sus compañeros enfermos o familiares de ellos.

Muchos les critican por las visitas muy a lo lejos que hacen a los hospitales y a la Casa de Salud de Los Andes; pero estos compañeros no se dan cuenta de la desinteresada labor cumplida sin recursos y facilidades necesarias para mantener esta obra altruista y humanitaria.

Máxima:

El odio nada engendra solo el amor es fecundo. — (Matusalén).

Es conveniente estimular al buen operario

La empresa debía recompensar al operario que puede producir trabajos de calidad en cantidad. Cualquier plan estimulante debe estar basado en éstas consideraciones anteriores.

La cantidad no debe ser el solo objetivo. Un buen operario que haga trabajo de calidad con precisión de ajustes y buena terminación le hará ahorrar más dinero a la empresa que aquel que le produce a montones. De mucha importancia también es la cantidad de trabajo, pero aquellos no tendrán con seguridad la vida o duración de un trabajo de primera clase.

Un buen operario que tenga práctica teórica y entusiasmo puede hacer más de la cantidad normal con muy poco esfuerzo extraordinario.

Si un operario se destaca por su trabajo es lógico que la empresa debe premiar a ese elemento para mantenerlo contento en el tren de producción que puede desarrollar.

Los verdaderos compañeros veríamos con agrado a uno de los nuestros recibir de la empresa un estímulo ganado honrosamente con su esfuerzo y preparación.

La Jefatura podría acordar algunos premios de eficiencia anual para cada taller y agraciarse con ellos estrictamente al que le corresponde, después de una calificación honrada.

Para evitar que con esto se llegue a un círculo vicioso se podría hacer por medio de una junta calificadora de tres personas del mismo taller, nombrada de acuerdo con el Consejo e integrada por el jefe correspondiente.

Todos sabemos que la empresa está en economía y no queremos una mayor carga para ella.

Sugerimos: 1.º — Se cierren los concursos que se abren a particulares para empleos en los diferentes departamentos, por ejemplo el de los sub-inspectores de la vía y obra y otros.

2.º — Se de ésta contrata a dicho personal (sin exigencias de que deben haber pertenecido a cualquiera de las Universidades) como un primer premio estimulante de eficiencia.

Compre Ud. "Engranaje"

Disciplina

En el trabajo se pueden deslindar dos clases de disciplina con una diferencia enorme entre ambas.

Ellas son la disciplina de honor, que es la más difícil de practicar y es para que la ejecuten elementos de alta cultura y preparación, y la disciplina de humillación muy fácil de practicarla y llevarla a efecto con guapeza, amenazas y arbitrariedades.

Ambas son aplicadas por las diferentes industrias y ésta última es aceptada por el personal debido a la necesidad que tienen de obtener un salario para vivir honradamente con su familia, sin importarles que en el trabajo los traten de la forma más humillante.

La disciplina de honor debe practicarla desde el jefe más alto hasta el último operario, pero alguien tiene que enseñarla o imponerla, ésta es la que está de acuerdo y debe honrar al bulldo siglo XX en que vivimos.

El operario no puede dar el ejemplo en esto: tiene que seguir la corriente que viene desde arriba. Los que la imponen deben de fijarse muy bien y no buscar el camino más corto, ellos tienen que diferenciar con mucho tino cuales son los métodos, los tratos, que no demoralizan al personal a sus órdenes y que no menoscaban su condición de jefe. La preparación e inteligencia de ellos quedará de manifiesto imponiendo y practicando en cada oportunidad una disciplina de honor. Pero todo esto es relativo en el caso que dichos jefes corten por lo más derecho enrostrando a su personal y haciéndole ver con sus métodos, su baja y triste condición de subalterno suyo con tales o cuales deberes que lo abrumen y lo hacen víctima de faltas generalmente abultadas.

Estos motivos son suficientes para confundir el respeto mutuo de una disciplina de honor, en donde el jefe sea un verdadero maestro que enseñe y aconseje, con la disciplina humillante de un caudillo en donde en todo momento es él el que tiene la razón.

MAXIMA

No debemos meternos a mandar sin haber aprendido antes a obedecer. — (Solón).

CUALIDADES DEL VERDADERO HOMBRE

- 1.º — Teniendo la razón se mantiene inquebrantable.
 - 2.º — No desprecia nada en el mundo excepto falsedad y bajasas.
 - 3.º — No siente envidia, admiración ni miedo.
 - 4.º — No huye del peligro ni lo busca.
 - 5.º — No ofende ni hace mal a nadie.
 - 6.º — No desea lo ajeno, sencillo, no obtenta lo que tiene.
 - 7.º — Es humilde en sus grandezas y fuerte en la adversidad.
 - 8.º — Es firme en sus resoluciones y exacto en sus compromisos.
 - 9.º — No cree nada precipitadamente, considera primero cual es el propósito del que habla.
 - 10.º — Hace bien sin fijarse ni acordarse a quien se lo hace.
- Compañeros tomen esto como un consejo sabio en bien de la cultura nuestra.

Hernán León el mejor pingponista de la Maestranza y Jorge MILLAN vice campeón

Fueron entrevistados por «ENGRANAJE»

TUVO que organizarse un campeonato interno de ping-pong para que conociéramos a los verdaderos valores de este deporte y fué así como desde el comienzo de éste campeonato pudimos darnos cuenta que H. León sería el campeón, porque en todos los partidos lució un excelente estado de preparación y mucha decisión y seguridad en los remaches.

Una vez conocido el resultado de este campeonato entrevistamos a H. León que se clasificó campeón invicto de esta competencia, igualmente a J. Millán que en todo momento fué un serio rival para León en la final de este campeonato.

León ¿Que le pareció la organización del campeonato?

La organización del campeonato me pareció muy buena, además los arbitrajes muy correctos, gracias a sus dirigentes señores F. Toledo y A. Millán, para mí este campeonato fué un éxito.

¿Y Ud. Millán?

Bajo todo su aspecto muy bueno. Contó con valiosos trofeos gracias a las diligencias de sus dirigentes.

León ¿Donde empezó a jugar y cuanto tiempo hace que practica este deporte?

Empezé a jugar en el Deportivo Sociedad Igualdad y Trabajo y que lo practico desde hace 4 años.

¿Y Ud. Millán?

Me inicié en el Club Maestranza Central a mediados del año 1939.

León ¿Cuál ha sido su mejor actuación?

Mi mejor actuación fué cuando gané a Sergio Bustamante en un campeonato cuadrangular que se efectuó en Abril de este año en Santiago, ya que Bustamante está calificado entre los 20 mejores pingpongistas de Chile.

¿Y Ud. Millán?

La que tuve frente al mejor pingponista de la Dirección General de Estadística, que fué el crédito de su equipo, que se clasificó campeón de la competencia Bancaria, siendo mi triunfo el que definió el compromiso y en cuya ocasión el Maestranza obtuvo uno de sus más resonados triunfos.

Finalmente antes de despedirnos de estos dos caballerosos deportistas y para finalizar esta corta entrevista

le preguntamos que cual era su aspiración más grande como deportista.

Tanto León como Millán manifestaron que su única aspiración era seguir dándole triunfos al Maestranza Central.

«ENGRANAJE» felicita a estos dos ases del ping-pong y les desea mucho éxito en sus futuros compromisos.

A T L E T I S M O

Con ese afán majadero que le es característico al presidente de la rama atlética del Maestranza señor Müller, el de ver en una fecha no muy lejana a los atletas del Maestranza compitiendo en la Asociación Atlética de Santiago y por no contar con el número necesario de atletas se unificó con el Club Independiente, de San Bernardo y fué así como el domingo 29 de Agosto sometió a una prueba de suficiencia a los atletas del Maestranza-Independiente compitiendo frente a los atletas de la Universidad Católica, igualmente lo hizo con la rama femenina. Siendo el resultado vastamente satisfactorio.

Los atletas que más se destacaron del Maestranza-Independiente fueron Navarro y Catalán en los 1.500 m., Jorge Gattoni en el lanzamiento del disco con la distancia de 29 m. 70 c. y F. Pérez en el lanzamiento de la bala que logró llegar a los 10 m. 54 c., adjudicándose el Maestranza-Independiente tres primeros lugares, un segundo y un tercero que les correspondió a Navarro en los 1500, a Gattoni en el lanzamiento del disco y a Pérez en el lanzamiento

de la bala, Catalán en los 1500 que remató segundo y la señorita Aravena una honrosa clasificación que en un total de más de 10 participantes se clasificó en segundo lugar del lanzamiento de la bala con la buena distancia de 7.41 mt.

Dieron mayor lucimiento a esta competencia la participación de Vera, el popular «Cantinflas» que recientemente participó en la Olimpiada de Londres y Lucy López destacada atleta nacional.

Foot-ball

La Unión Veterana del Maestranza jugó con los viejos del Ferroviario de Santiago; y resultó que el Ferroviario le llevó un equipo demasiado joven, con decirles que jugó Carote Valenzuela. No hay derecho que abusen con los viejos del Maestranza, claro que fueron muy buenos, pero están demasiado gordos y es muy poco lo que corren, por lo tanto se justifica que el Ferroviario le pasó 3 goles por cero, toda vez que el equipo de Santiago parecía la especial al lado de los viejos del Maestranza.

Suscribase Ud. a 'Engranaje'

TALLER de CALZADO - Julio Miranda T.

Especialidad en medidas y composturas de toda clase de calzado = Venta de tacos de goma

✦ EYZAGUIRRE N.º 706 = SAN BERNARDO ✦

La Baquedano

(Por G. A. V.)

(CONTINUACION)

A esta hora 9.15 aparece en cubierta el Oficial de guardia el Detall y a veces el Comandante con toda la Oficialidad, el Oficial de guardia ordena tocar una llamada general para revista; suena la corneta y todo el mundo corriendo con la agilidad y nerviosidad del momento acuden a las filas; luego el Oficial de División con un bozarrón de trueno ordena «Ali ne Arr» y dirigiéndose a la cabeza de la fila va a comprobar si en verdad están bien alineadas mientras nuestra amable «Chanchita», navegando, con sus valances nos hace zancadillas en la formación y nos mantiene todos nerviosos haciéndole el quite a esos extraños movimientos.

De pronto suena la voz de «Vistal-Fren» y enseguida primera fila un paso al frente y media vuelta Marr. Empieza la revista de tenida y de aseo personal por el Oficial Detall; este es el momento de mayor nerviosidad para el pobre grumete que alcanzado por el corto tiempo no pudo cambiarse o arreglarse algún detalle de la tenida y ese momento estando en posición firme en la fila y con la mirada escrutadora y cortante del Capitán, a un paso y que lo va a condenar, irremisiblemente al libro de castigo lo hace titilar sin tener fío.

A pasado la revista y todos nuestros grumetes sienten el alivio de haber hecho una gran prueba, enseguida todo el mundo a sus puestos de ejercicios según la orden del día, (a veces la orden del día ordenaba zafarrancho de combate, hombre al agua, incendio, abandono del buque, de pallete, etc.) Estos duraban hasta las 10.30 horas entonces sonaba la corneta tocando retirada; inmediatamente se hacía el reparto por el maestro de viveres de un sandwich a cada uno de los tripulantes, terminado esto llamada y gimnasia o ejercicio de infantería hasta las 11.30 horas.

Después de las 11.30 había retirada general y libertad para partir, hacer reclamos o presentarse a justicia por las faltas cometidas en la mañana.

Un cuarto para las doce en punto para los rancheros, cada rancho tenía más o menos 12 hombres y en forma rotativa semanalmente hacía cada uno de rancho. A las 12 horas rancho para todo el mundo. Se hiza la bandera y previo toque del corneta todo el personal se forma en cubierta ordenadamente, el guardiamarina u oficial de guardia hace el cambio de ésta y ordena llevar la gente a rancho. A las 12.½ aclarar entrepuente hora en que el guardián de guardia llama

Ping-pong

En un espectacular partido de ping-pong que protagonizaron H. León y J. Millán en disputa del primer lugar de la primera serie, se puso término al campeonato interno de ping-pong, organizado por esta rama de los registros del Maestranza. Participaron en este campeonato más de 50 aficionados a este deporte, demostrando todos tener muchas condiciones para este deporte.

Los tres mejores clasificados en cada serie son los siguientes:

1.a SERIE

- 1.o H. León.
- 2.o J. Millán.
- 3.o O. Zúñiga.

2.a SERIE

- 1.o A. Chávez.
- 3.o M. Méndez.

3.a SERIE

- 1.o J. Lecaro.
- 2.o H. Silva.
- 3.o S. Moreno.

4.a SERIE

- 1.o M. Vidal.
- 2.o A. Sánchez.
- 3.o J. Miranda.

a los castigados y a los 3 últimos que han abandonado el entrepuente y junto con el capitán de escobas hace el reparto de una arma de esta a cada uno para que hagan un pequeño aseo a la cubierta.

Cinco minutos para la una el guardián de guardia aparece con su pito ordenando a todo el mundo vestirse con su tenida de maniobra general. Luego aclarar entrepuente y formarse al pie del palo en sus puestos de maniobra.

En este momento se encuentra en cubierta toda la tripulación desde Comandante abajo. El Comandante, segundo Comandante y Contramaestre de cargo toman posición en el puente de mando los oficiales y guardias marinas en el puente de señales. Todo el mundo en silencio; de pronto a la voz de mando del Capitán, suena musicalmente la corneta anunciando maniobras general, luego el Contramaestre de cargo se entona, toma su pito y toca un lírico estruendoso y acompasado pitazo y grita a todo pulmón sobobros, juaneteros, amolladores y capitanes de alto jarcias; entonces las filas se desgranar cual mazorca de maíz y estos seleccionados y veloces pedalistas con sus pies descalzos toman sus puestos esperando la voz de «arriba», inmediatamente llega la orden de arriba dada por el Capitán y empieza la veloz carrera, cual un grupo de artistas de trapecio en competencia a cual llega primero a sus puestos siendo acompasada en todas sus extensiones por un golporio de pitazos cortos y sonoros de Contramaestres y Guardianes; luego ranga este silencio otra estruendosa orden de largadores, jarcias y otros seleccionados grupos de ágiles carreristas por éstas, toma sus puestos. De pronto suena la voz de arriba y empieza el cha-

Cuidado con las indirectas

Privandonos de lanzar indirectas demostraremos cultura y no heriremos a nadie.

Si se tiene algún cargo comprobado es preferible decirlo con claridad y responsabilidad, midiendo siempre sus palabras a objeto de no aumentar ni disminuir este mal.

Nunca debe hablarse a medias y sin seguridad alguna. Fué víctima de una indirecta un compañero honrado de mucha confianza y responsabilidad, que le echó la moral por tierra, su dignidad personal fué herida en lo más íntimo de su ser. Y el que la dirigió, de más responsabilidad aún, a lo mejor no se imaginó el enorme daño que iba a producir con su indirecta, pues éste compañero sigue creyendo que dudan de su honradez.

Máxima

Vale más caer en las garras de los buitres y cuervos que en manos de los maldisientes y detractores; aquellos sólo hacen mal a los muertos y éstos se devoran a los vivos.—(Antistenes).

paleo de pies descalzos cual una cremallera que desliza hacia arriba a más de 30 metros de altura a una veloz masa humana. Toman sus puestos en la cruzeta de cada verja y a la voz y pitazos del Contramaestre de afuera se deslizan hacia los penales ocupando sus puestos de largar la vela. A la orden de ailoja, cada uno empieza a deshatar el apretado nudo de rizo y con el brazo izquierdo mantiene la vela.

Al retumbar la voz de larga desde el puente con su acompañamiento del trinar de los pitos de Contramaestre y guardianes de palo se larga la vela. He inmediatamente sin voz de mando empieza en veloz carrera a bajarse toda la gente excepto los amolladores que quedan en la cruzeta de cada verja, mientras tanto los guardianes y los aferradores que han quedado en cubierta aclaran la maniobra para cazar la vela o darla al viento. La tripulación en este momento rebosante de entusiasmo se apresta para hacer la competencia entre palos a cual caza la vela primero y toma sus puestos a ambos lados de la griza de la gabiá con ella en las manos listas para alar.

(CONTINUARA)